
 

 

 

 

GOBIERNO DE LA CIUDAD DE BUENOS AIRES 

MINISTERIO DE DESARROLLO HUMANO Y HÁBITAT 

COMISIÓN PARA LA PLENA PARTICIPACIÓN E INCLUSIÓN 

DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD (COPIDIS) 

“1983-2023 – 40 años de democracia” 

 

En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, a los veintidós días del mes de mayo  
de dos mil veintitrés, siendo las  diez horas, se reúne de manera virtual el 
Comité Consultivo Honorario (CCH) de la Comisión para la Plena Participación 
e Inclusión de las Personas con Discapacidad (COPIDIS), con la presencia de 
los organismos, entidades públicas y organizaciones de la sociedad civil (OSC) 
elegidas para integrar el CCH el período 2021-2023, en la Asamblea Plenaria 
Anual Abierta de Organizaciones de la Sociedad Civil” celebrada el día 16 de 
diciembre de 2021. 

Se hallan presentes por la Asociación Argentina para el Estudio y 
Recuperación del Ciego y el Amblíope (ASAERCA), Silvana Arenzón y Gladys 
Correa; por la Asociación de Ayuda al Ciego (ASAC), Celeste Perazzo; por la 
Fundación para la Promoción de los Derechos de Accesibilidad y Visibilidad 
(VISIBILIA) Carolina López Ercegovich y Paola Jelonche; por la Asociación 
Civil PANAACEA Alexia Ratazzi; por la Asociación Argentina de Lucha contra 
la Enfermedad Fibroquística del Páncreas (FIPAN) María Cristina Jung; por la 
Fundación de Padres y Familias de Personas Sordas para su Integración 
(FUNDASOR) Patricio Cabezas, por Incluime Asociación Civil, Ada Laura 
Rodríguez; por la Asociación para Espina Bífida e Hidrocefalia (APEBI), 
Roberto Degrossi; y por la Asociación Argentina Pro Hogares y Promoción del 
Discapacitado Monseñor Francois (HODIF), por la Fundación Manos en 
Movimiento, Mariela Lagomaggior. 

Por COPIDIS, asisten su Presidente, Lic. Leonardo Ruiz, la Gerenta Operativa 
Secretaría General Coordinadora, Victoria Belotti Ciccioli, el asesor legal Dr. 
Mariano Rovatti, Graciela Suchowiercha y Sabrina Rivero.  

Abierta la reunión, Leonardo Ruiz manifiesta que se llevó a cabo la primera 

edición del Programa de Empleo Independiente (PEI) junto con el Ministerio de 

Trabajo de la Nación, la Dirección General de Emprendedores. El Estado 

Nacional da una beca de $ 25.000 y un subsidio de $ 300.000, COPIDIS 

acompaña a las/los emprendedores con la tutoria de ña Asociación Civil La 

Usina. 



Asimismo, informó que COPIDIS participó del primer Encuentro Iberoamericano 

Sobre Vida Independiente de Personas con Discapacidad, en el que se 

compartieron los avances del programa Apoyos para la Vida Independiente 

(APVI). 

Recordó que está abierta la convocatoria para incorporar nuevos/as 

beneficiarios/as al APVI, puntualizando que está el presupuesto para ello, y que 

es necesaria la colaboración de las organizaciones para llegar adonde 

COPIDIS no puede hacerlo..  

Intervino Victoria Belotti, indicando que cada organización tiene sus métodos, 

pero que estaría bueno que se pueda articular acciones con todas para lograr 

dicho fin, aclarando que se envía un video con los testimonios de dos 

beneficiarios. 

Laura Rodríguez aportó que el APVI es un complemento de la Ley Nacional N° 

24.901, estimando que si el programa no llega, probablemente se deba a que 

sea una figura que ya existe. Belotti respondió que la figura es diferente, y 

Rodríguez sugirió aclarar que el APVI se ocupa de lo externo, y no de lo 

domiciliario. Belotti replicó que existe un conocimiento bajo del concepto de 

asistente personal en los términos de la Convención, en función del concepto 

de autonomía, y ese desconocimiento es la razón de que aún no se acerquen 

al programa. Además, interpretó que luego de la pandemia, el colectivo de las 

personas con discapacidad aún no ha vuelto a la plena actividad. 

Leonardo Ruiz retomó el uso de la palabra destacando que se realizó el 

lanzamiento de la 11ª. Capacitación Docente “Apoyos para la Educación 

Inclusiva” en el auditorio de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA, 

participando de la misma más de 1.300 inscriptos/as. 

A su vez, puso en conocimiento que el equipo de Educación y Toma de 

Conciencia realizó la capacitación “Inclusión de las personas con discapacidad: 

un abordaje de las barreras y apoyos del entorno” destinada a agentes de la 

mesa de entrada y salida de la Secretaría Legal y Técnica de la Ciudad de 

Buenos Aires. 

Respecto del Programa de Acompañamiento a Familias (PAFAMI), mencionó 

que se sigue con los encuentros presenciales en las sedes de COPIDIS, y se 

realizan reuniones con efectores territoriales para brindar información y alcance 

del programa.  

Comentó que en junio se desarrollará un desayuno para el primer empleo con 

ejecutivos de empresas privadas. Asimismo, se acordó un curso de baristería 

con la Fundación Alma Humana, destinado a las personas con discapacidad.  

Manifestó que sigue asesorando sobre paradas inclusivas y dando capacitación 

a  más de dos mil choferes dentro del programa “Choferes líderes”.  

Intervino Paola Jelonche, para sugerir la realización de una capacitación de 

validadores de lectura fácil con el fin de hacer un registro.  



Gladys Correa interroga si está previsto el uso de perros guía en el transporte 

público y Belotti responde que sí, pero que las grandes barreras son las físicas 

y las actitudinales. Laura Rodríguez preguntó sobre qué pasó con el primer 

asiento en los colectivos, y Belotti respondió que se sacó en la pandemia, pero 

que se hicieron gestiones para reponerlo.  

Leonardo Ruiz vuelve a mencionar el tema del video de buenas prácticas, 

indicando que compartió una versión en crudo del mismo, al que la falta 

edición, para que las organizaciones vayan expresando sus puntos de vista.  

En general, las organizaciones concordaron que hacer un solo video en donde 

estén todos los tipos de discapacidad puede ser agobiante para el público 

porque interpelan a la sociedad y de alguna manera, la hacen sentir culpable. 

Sugieren que se fraccione en un video por cada tipo de discapacidad.  

Asimismo, realizan comentarios específicos y puntuales sobre escenas en 

particular, desde el punto de vista de los colectivos que cada una representan. 

Preguntan por cuáles canales se va a difundir, indicando Belotti que serán por 

redes sociales, subtes y Canal de la Ciudad. Cabezas indica que faltan los 

logos de las organizaciones, y Jelonche sugiere que a través de los agentes de 

prensa de las mismas, se envíen a los programa de TV no como publicidad, 

sino como nota.  

Luego se sumó a la reunión Mariana Capurro, coordinadora del área de 

accesibilidad del Museo de Arte Moderno, informando sobre las actividades 

inclusivas del establecimiento, las que son libres y gratuitas, tales como 

recorridos accesibles para personas con discapacidad visual, sordas y en 

lenguaje claro. Acompañó una presentación, la que es compartida a todos los 

miembros del Comité. Destacó que habitualmente participan alumnos y 

docentes de escuelas de la ciudad. Dejó sus datos para ser contactada por las 

organizaciones y aclarar las dudas que le planteen.  

Finalizada la exposición de la funcionaria, se fijó la próxima reunión del CCH 

para el día 26 de junio. Tras lo cual, se levantó la sesión siendo las doce horas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


